عرض الأمثلة:
من نص "السكريّ " ص 73تستخرج الأمثلة عن طريق المناقشة.
1) قد لا يكتشف المصاب أنه يعاني من مرض السكري.
2) يريد المريض أن يأخذ الدواء.
3) وددت لو زرت الطبيب.
4) قال الطبيب للمريض: احرص على تناول الدواء.
5) ظن المريض السكري يعالج بسهولة.
6) زعمت المرض علاجه سهل.
7)خال عمر المرض ليس صعبا.
8) رأى الطبيب أن الدواء نافع.
9) حسبت أن سيشفى المريض بسرعة.
 
القاعدة:
الجملة الواقعة موقع المفعول به:
يكون المفعول به:
1) مصدرا مؤولا مقترنا بأنْ. مثال: أرجو أن تساعدني.
2) أو مصدرا مؤولا مقترنا بأنَّ. مثال : أتمنى أنك فهمت نصيحتي.
3) أو مصدرا مؤولا مقترنا ب (لو). مثال: أحب لو تسامح من أساء إليك.
4) أو جملة فعلية أو اسمية بعد الفعل قال وما يقوم مقامه. مثال: قال أبي: غدا نسافر.
الجملة الواقعة موقع المفعول الثاني:
يكون المفعول الثاني جملة:
1) جملة فعلية. مثال : أظن المكان يناسبنا.
يناسبنا:جملة فعلية في محل نصب مفعول به ثان للفعل ظن
2) أو جملة اسمية مجردة. مثال : جعل المهندس القاعة شكلها مربع.
شكلها مربع:جملة اسمية في محل نصب مفعول به ثان للفعل جعل
3) أو جملة اسمية منسوخة. مثال : حسبت التاجر ليس سارقا.
ليس سارقا:جملة اسمية منسوخة  في محل نصب مفعول به ثان للفعل حسب
الجملة الواقعة موقع المفعولين:
تسد الجملة مسد المفعولين وتكون:
1- مصدرا مؤولا مقترنا بأنَّ. مثال:علمت أنَّ العيد قريب.
أنَّ العيد قريب:جملة مصدرية في محل نصب سدت مسد المفعولين
2- أو مصدرا مؤولا مقترنا بأنْ. مثال:زعم خالد أن سيسافر أبوه غدا.
أن سيسافر أبوه غدا:جملة مصدرية في محل نصب سدت مسد المفعولين
تنبيهات:
1) الأفعال التي تنصب مفعولين أصلهما مبتدأ وخبر هي:
ظن:ظننت البابَ مفتوحا.
حسب:حسبت السرابَ ماءً.
زعم: زعم الطبيب المرضَ بسيطاً.
خال: خال التلميذ اللعبَ أفضلَ من الدراسة.
حجا: حجا الولد المجرمَ متسولاً.
علم: علمت العلمَ أساسَ النهضة.
وجد: وجدت الصدقَ أحسنَ الأخلاق.
رأى (القلبية): رأيت حسنَ الخلق أفضلَ من المال.
درى: درَتْ دولنا العربية تفرقَها سببَ تأخرها.
ألفى: ألفيت تكريمَ العلماء تكريماً للعلم.
صيَّر:صيَّرت الحجرَ تراباً.
هبْ:هبْ أخاك مخطئاً أفلا تسامحه؟
جعل:جعلت العنبَ زبيباً.
اتخذ:اتَّخذت العدوَ صديقاً.
ترك:ترك الإحسان الحزينَ مسروراً.
ردَّ:ردَّ المطر الأرضَ الجدباء خصبةً.
2) من الأفعال التي تنصب مفعولين ليس أصلهما مبتدأ وخبر:
سأل: سألت اللهَ المغفرةَ.
سقى:سقى الفلاح الأرض ماء.
أطعم: أطعمت الجائع خبزا.
أنشد: أنشد الشاعر الجمهورَ قصائدَ جديدةً.
أعطى: أعطى المدير الفائزَ جائزةً.
منح:منح الله الإنسانَ عقلاً.
منع:منعت الأولادَ الخروجَ.
كسا:كسوت الفقيرَ ثوباً.
علّم:علَّمتك صنعة تفيدك.
ألبس :ألبس الثلج الجبالَ رداءً أبيض.
رزق:رزقنا الله المطرَ.
أعلن:أعلنت الدولة يومَ الخميس عطلةً.
أسكن:أسكن الله الشهيدَ فسيحَ جنانه.
وهب:وهب الله هذه المرأة جمالا.
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